

DOMINGO 12 DE NOVIEMBRE DE 2023

INSTITUTO ELECTORAL DEL ESTADO DE QUERÉTARO

DIPLOMADO

CAPACITAN A LA CIUDADANÍA SOBRE EL PROCESO ELECTORAL EN QUERÉTARO

El Instituto Electoral del Estado de Querétaro (IEEQ), el Tribunal Electoral del Estado de Querétaro (TEEQ) y la Facultad de Derecho de la Universidad Autónoma de Querétaro (UAQ), a través del cuerpo académico “Constitutionalismo y poder público en México”, dieron por concluido el Diplomado “Retos del proceso electoral local 2023-2024 en el estado de Querétaro”. El objetivo de la actividad, que contó con la asistencia de 57 personas, fue fortalecer la participación ciudadana informada y la confianza en las instituciones, así como analizar los desafíos en el proceso electoral local en curso en la entidad. La Consejera Presidenta del IEEQ, Grisela Muñoz Rodríguez, destacó que una ciudadanía informada es esencial para la construcción y el fortalecimiento de una democracia constitucional. “El Instituto refrenda su compromiso para que las y los estudiantes y toda aquella persona interesada en entender el sistema electoral y nuestra democracia, pueda contar con las capacitaciones y con toda aquella información que contribuya al ejercicio de sus derechos político-electorales”, señaló. Por su parte, la Magistrada Norma Jiménez Fuentes, del TEEQ, afirmó que por medio de estas actividades se busca acercar a la ciudadanía a la labor cotidiana de las instituciones y fomentar su involucramiento en los procesos electorales. “Fue un espacio de reflexión y aprendizaje, de alta importancia en su contenido, que reflejó las tareas y desafíos que enfrentaremos en este proceso electoral como instituciones y como ciudadanía”, dijo. El Director de la Facultad de Derecho de la UAQ, Edgar Pérez González, reconoció el compromiso de las instituciones convocantes de construir a favor de una mejor democracia y reiteró la voluntad de la Universidad de seguir colaborando con ese fin. En su oportunidad, la Directora Ejecutiva de Educación Cívica y Participación del Instituto, María Nieto Castillo, recordó que desde 2017 el IEEQ ofrece un espacio de capacitación en el marco del proceso electoral, con el propósito de actualizar la información en la materia y promover la participación ciudadana. En la última sesión, se llevó a cabo la conferencia magistral “Democracia y tecnología”, a cargo del Magistrado Sergio Arturo Guerrero Olvera, Presidente de la Sala Regional Guadalajara del Tribunal Electoral del Poder Judicial de la Federación. En su exposición, el Magistrado dijo que las redes sociales son el vehículo más importante de comunicación política y para la interacción social en la actualidad, por lo que es indispensable adecuar la normatividad a la vida digital, utilizar las nuevas tecnologías para la democracia y trabajar para la gobernanza digital. El diplomado se realizó del 8 de septiembre al 11 de noviembre de 2023, a través de 16 sesiones con una duración total de 80 horas y en 7 módulos: Generalidades del derecho electoral, Marco jurídico general y reforma electoral local de 2023, Educación cívica y cultura política, Democracia incluyente, Violencia política, Justicia electoral y Democracia digital. Entre las 29 personas ponentes estuvieron Consejerías Electorales y funcionariado del IEEQ, Magistraturas del TEEQ, integrantes de la Junta Local del INE y de la Fiscalía General del Estado de Querétaro. Además, del Dr. Mariano Palacios Alcocer, ex Gobernador del Estado, y la Dra. Irina Cervantes, Magistrada Presidenta de Tribunal Electoral del Estado de Nayarit. También contó con las intervenciones de la Dra. Gabriela Nieto Castillo, la Dra. Marcela Ávila Eggleton y el Mtro. Mauricio Olivares Méndez, por parte de la UAQ, y del Dr. Luis Octavio Vado Grajales, el Dr. César Lorenzo Wong y el Dr. José Ramón Narváez, de la Escuela Judicial Electoral. (EUQ 2, AM 2)

<https://plazadearmas.com.mx/realiza-ieeq-curso-a-la-ciudadania-sobre-candidaturas-independientes/>

<https://queretaro.quadratin.com.mx/capacitan-a-la-ciudadania-sobre-el-proceso-electoral-en-queretaro/>

<https://lalupa.mx/2023/11/11/capacitan-a-la-ciudadania-sobre-el-proceso-electoral-en-queretaro/>

DOMINGO 12 DE NOVIEMBRE DE 2023

DENUNCIAS

BAJO RESERVA

Un instituto electoral totalmente rebasado. Pese a que las precampañas locales inician hasta el 19 de enero de 2024, quienes aspiran a un puesto de elección popular nos cuentan andan desatados y desatadas. Ya adelantaron los tiempos quienes quieren una alcaldía o una diputación local. Lo mismo promocionan una presunta entrevista en espectaculares, pintan bardas y regalan folletería, además de que mueven un ejército de brigadistas, a quienes principalmente movilizan los fines de semana. ¿Quién controla eso? Por lo que vemos, nadie y mucho menos el instituto electoral del estado de Querétaro, pues, el organismo que preside Grisela Muñiz nos cuenta, está totalmente rebasado y quienes suspiran con estar en la boleta electoral encuentran cualquier artimaña para madrugar a sus adversarios. (EUQ 2)

<https://www.eluniversalqueretaro.mx/opinion/bajo-reserva/bajo-reserva-12-de-noviembre-de-2023/>

INFORMACIÓN ELECTORAL

CONCURSA EL INE 29 VACANTES

El próximo 15 de noviembre vence la convocatoria para ocupar consejerías distritales del INE en Querétaro, por lo que la consejera electoral, Guadalupe Gutiérrez, convocó a la ciudadanía a participar en el proceso electoral. (DQ)

PARTIDOS POLÍTICOS

PAN

RECURSO FEDERAL BAJARÁ UN 2.2%: PAN

Como en los últimos cinco años, Morena abandonará nuevamente a Querétaro, dado que las aportaciones federales disminuirán un 2.2%, Leonor Mejía, presidenta del PAN, tras la aprobación del presupuesto de egresos federal del 2024. (DQ, EUQ)

AVALA LUPITA MURGUÍA ALIANZA EN QUERÉTARO

Lupita Murguía, titular de la SEGOB, manifestó estar de acuerdo con la implementación de la alianza del Frente Amplio por México en las candidaturas locales. Además, indicó que se ha iniciado una consulta entre la militancia del PAN para determinar si están a favor de concretarla. Personalmente, respalda esta alianza, ya que considera que fortalece al partido y mejora su posición en las elecciones, siendo un escenario de ganar tanto para el partido como para los beneficiarios electorales. (N)

A ESPERAR TIEMPOS, ENFATIZÓ DORANTES

De cara a los comicios de 2024, el titular de la SEDESQ, Agustín Dorantes, afirmó que esperará los tiempos que marca la ley para definir si buscará alguno de los cargos de elección popular que estará en juego. Mientras eso sucede, dijo que su trabajo está centrado en la dependencia del gobierno estatal. (ESSJR)

MACÍAS SE PROMOCIONA POR LA CIUDAD

Al menos en la capital cada vez se observan más bardas tapizadas, anuncios en puentes y espectaculares, con la imagen de Felipe Macías, diputado federal por el Partido Acción Nacional, para promocionarlo como el próximo alcalde en la ciudad de Querétaro. (DQ)

A MORENA NO LE ALCANZAN SUS PERFILES PARA CANDIDATURAS AL SENADO: ANTONIO ZAPATA

De ser Guadalupe Murguía y Agustín Dorantes la fórmula al senado por el PAN, a Morena no le alcanzarían sus candidatos para competir, aseveró Antonio Zapata, vocero estatal del blanquiazul. Ello, luego de que se dio a conocer qué perfiles como Santiago Nieto, Andrea Tovar, Paloma Arce y Gilberto Herrera, son algunos de los que buscan competir por esta posición. (ADN)



DOMINGO 12 DE NOVIEMBRE DE 2023

SE SUMAN QUERETANOS A LA “FUERZA ROSA”

Alrededor de 30 organizaciones se sumaron a la coordinación de las organizaciones ciudadanas de la #FuerzaRosa Querétaro, a través de la cual realizarán diversas actividades para impulsar a Xóchitl Gálvez rumbo a la elección de la presidencia. Lucero Alvarado, representante de Marcela Torres, titular de la coordinación, destacó que la primera acción a realizar será impulsar la credencialización de las personas para que puedan votar el próximo 2 de junio de 2024, seguido de dar a conocer quién es Xóchitl Gálvez. (DQ)

PRI

PIDEN ALIANZA PARA VENCER A MORENA

Para el diputado local del PRI y aspirante de la alianza Va por México a una candidatura al senado, Paul Ospital, se requiere una alianza local para hacer frente a morena y evitar así que el partido guinda gane más posición política en el estado. (EUQ)

PRI, SERÁ INSTITUCIONAL, AFIRMA SU LÍDER LOCAL

Con miras a las elecciones de 2024, el PRI en San Juan del Río será un instituto político que acate las decisiones que se tomen, tal y como se ha caracterizado durante su historia, pues la intención es trabajar en unidad para alcanzar los objetivos planteados, señaló la presidenta del Comité Municipal del partido tricolor, Carmen del Rosario Nieto. (ESSJR)

NOTAS PRINCIPALES

DQ: GRAN DESCENSO DE LA DELINCUENCIA JUVENIL

Cifra estatal pasó de 105 a 75 casos en un año; es el 2% respecto del total de los delitos. (DQ, principal)

N: EMPATE Y FUERA

Aburrido empate sin goles entre Querétaro y Monterrey en el Corregidora. (N, principal)

AM: EL ESTADO HA CONCRETADO 51 PROYECTOS DE INVERSIÓN

A menos de dos meses de concluir el año, se han concretado 51 proyectos de inversión, afirmó Marco Del Prete Tercero, secretario de Desarrollo Sustentable. (AM, principal)

EUQ: PEÑAMILLER SUMA 72 CASOS DE DENGUE

Esta cifra representa el 87% del total de personas con la enfermedad en la entidad en lo que va del año, informa la secretaría de salud estatal. (EUQ, principal)

PODER EJECUTIVO

INICIARÁN PRUEBAS DE QROBÚS EN CARRIL CONFINADO DE PASEO 5F

La próxima semana, se llevarán a cabo las pruebas en las estaciones de transporte público de Paseo Cinco de Febrero, anunció Gerardo Cuanalo, director AMEQ. Estas pruebas abordarán aspectos como la funcionalidad de las puertas de las estaciones, validadores, cajeros y la señalización instalada. (N)

AL 80%, CRUCE DE AVENIDA 5 DE FEBRERO Y AVENIDA UNIVERSIDAD

Fernando González, secretario de la SDUOP, informó que el cruce de avenida 5 de Febrero y Avenida Universidad registra un avance del 80% en la construcción de su cárcamo de bombeo, por lo que la obra en ese tramo podría ser concluida para finales de este mes. (N)

QUERÉTARO SUPERA EL 10% EN PROYECTOS Y MONTOS DE INVERSIÓN EN 2023: SEDESU

Marco Del Prete, titular de la SEDESU, destacó que al cierre de octubre se han concretado 51 proyectos de inversión en Querétaro. Y es que en total todavía faltan 58 proyectos de inversión en cartera, por ello se prevé cerrar el 2023 con números superiores al año pasado. (N, AM)



DOMINGO 12 DE NOVIEMBRE DE 2023

QUERÉTARO, DECIMOSEXTA ENTIDAD CON MAYOR INCREMENTO EN INFLACIÓN EN OCTUBRE

De acuerdo con el reporte brindado por la Organización “México, ¿cómo vamos?” Querétaro se colocó en la décima sexta posición en cuanto a mayor incremento en el índice de inflación, con una estimación del 4.3 % general en los precios. (N)

DESCARTAN USO DE DATOS BIOMÉTRICOS

La SSC tiene las bases de datos y mecanismos adecuados para la localización de objetivos específicos, por lo que descarta implementar un esquema con datos biométricos de las personas en la tramitación de licencias de conducir, indicó Iván Elías Pérez Hernández, titular de la dependencia. (DQ)

DETIENE POES A 13 PERSONAS TRAS MANIFESTACIÓN EN PASEO DE LA REPÚBLICA

Debido a la falta de energía eléctrica en la comunidad de El Nabo, decenas de habitantes de esta localidad bloquearon Paseo de la República a la altura de Juriquilla. En una importante movilización policiaca, elementos de PoEs detuvieron a al menos 13 personas, quienes bloquearon la vialidad. (N)

32 DETENIDOS Y TRES VEHÍCULOS ASEGURADOS, RESULTADO DE OPERATIVO EN SAN JUAN DEL RÍO Y EZEQUIEL MONTES

Iován Pérez, titular de la SSC, encabezó junto al cuadro de mandos PoEs un operativo enfocado a inhibir incivildades y delitos en los municipios de San Juan del Río y Ezequiel Montes. Fue en San Sebastián de las Barrancas y zonas aledañas de San Juan del Río, además de puntos estratégicos de Ezequiel Montes, que se efectuaron acciones de seguridad, las cuales fueron supervisadas en todo momento por el titular de la dependencia. (DQ)

PODER LEGISLATIVO

CREA CONGRESO LA FIGURA DE AGROTURISMO

Diputados de la Comisión de Turismo de la LX Legislatura local aprobaron la iniciativa para crear la figura de "agroturismo" e incorporarla en la Ley de Turismo. Los diputados Juan Guevara y Graciela Juárez, autores de la iniciativa, manifestaron que el objeto de esta es el reconocimiento del agroturismo en ley, dentro de las principales actividades turísticas de la entidad. (DQ)

MUNICIPIOS

RENÉ MEJÍA, GALARDONADO EN LOS PREMIOS ALMA 2023

El alcalde de Amealco, René Mejía, recibió el premio ALMA en la categoría “Internacionalización de la Cultura” por su destacado trabajo y compromiso social, siendo el único ganador de esta categoría a nivel nacional. La ceremonia fue organizada por la Asociación de Municipios de México y la Asociación de Líderes Mundiales. (N)

SUPERVISAN OBRA EN CERRO GORDO

El presidente municipal de San Juan del Río, Roberto Cabrera, en compañía de funcionarios y servidores públicos, realizó un recorrido para supervisar los trabajos de rehabilitación que se ejecutan sobre la calle Camino Real, en la comunidad de Cerro Gordo, ubicada en la zona oriente de esta demarcación. (ESSJR)

APAGONES AFECTAN SERVICIO DE AGUA EN DELEGACIONES FELIPE CARRILLO PUERTO Y FÉLIX OSORES

La CEA dio a conocer que, debido a fallas en el servicio eléctrico, usuarios de cuatro colonias se vieron afectados por el servicio de suministro de agua. (N)

DOMINGO 12 DE NOVIEMBRE DE 2023

INFORMACIÓN GENERAL

ROBO HORMIGA ACECHA A PEQUEÑOS COMERCIOS

El robo hormiga es el delito del que son víctimas con mayor frecuencia los pequeños comercios, de acuerdo con el presidente de la Alianza Nacional de Pequeños Comerciantes, Cuauhtémoc Rivera. Refirió que, aunque en Querétaro aún no se observan problemáticas relacionadas con la presencia del crimen organizado, sí es una situación preocupante el alza en los robos a los pequeños comercios. (DQ)

ATACAN NEGOCIOS CIBERDELINCUENTES

En lo que va del segundo semestre del año se han presentado dos intentos de robo de base de datos en empresas del sector financiero en la entidad, dio a conocer Fabián Camacho, presidente de la CANACO. (DQ)

APOYA COPARMEX ELIMINACIÓN DE CARTA DE ANTECEDENTES NO PENALES

La expedición de cartas de no antecedentes penales no asegura la ética y honestidad de los trabajadores, aseveró Jorge Camacho, presidente la COPARMEX, al tiempo de estimar que el 50% de las empresas no las solicitan para realizar contrataciones. (N)

INSISTE COPARMEX EN QUE “NO ES TIEMPO” PARA REDUCCIÓN DE JORNADA LABORAL; AUMENTARÍA EL 17% LA NÓMINA

La COPARMEX reiteró su postura de que “no es tiempo” para avanzar en la reducción de la jornada laboral, ya que esto incrementaría hasta un 17% el costo de nómina aseveró su presidente, Jorge Camacho. No descartó la posibilidad de recurrir a acciones legales, de considerar que lo que se defina genere impactos considerables a las empresas. (DQ)

ALISTAN PROYECTO EJECUTIVO PARA EL ACUEDUCTO III

A más tardar, en el primer trimestre de 2024 estará listo el proyecto ejecutivo y la asignación del agua para la construcción del Acueducto III, que garantizará el abasto de agua potable para la zona metropolitana, con la extracción de hasta tres metros cúbicos del líquido por segundo, informó Raúl Medina, director de la CONAGUA. (EUQ)

ANALIZAN ACADÉMICOS, DESIGUALDAD DE GÉNERO

Con el objetivo de analizar las políticas públicas que buscan atender las desigualdades de género se creó el Diplomado "Diseño de Políticas Públicas e Institucionales para la Transversalización de la Perspectiva de Género en el Ámbito Local" en la UAQ, del cual egresó la segunda generación. (DQ)

GRAN DESCENSO DE LA DELINCUENCIA JUVENIL. CIFRA ESTATAL PASÓ DE 105 A 75 CASOS EN UN AÑO; ES UN 2% RESPECTO DEL TOTAL DE LOS DELITOS COMETIDOS

Querétaro experimentó una disminución significativa en la participación de adolescentes en la Comisión de Delitos, según los datos más recientes del Censo Nacional de Impartición de Justicia Estatal, al revelar una notable reducción del 28.5% entre 2022 y 2021, con un descenso de casos de 105 a 75, respectivamente. (DQ)

REALIZA FGEQ NUEVE CATEOS EN SJR VINCULADOS A LA EJECUCIÓN DEL DUEÑO DE “BARBACOA SANTIAGO”

Este sábado, y de manera simultánea, la FGE realizó nueve cateos en diversos inmuebles del municipio de San Juan del Río, los cuales están relacionados con el asesinato del dueño del restaurante “Barbacoa Santiago”, ubicado sobre la carrera federal 57 a la altura de Palmillas, ocurrido el pasado 28 de octubre. (N, DQ, EUQ)

APOYAN EN CASO DE BARBACOA SANTIAGO

La Procuraduría General de Justicia del Estado de Hidalgo mantiene un contacto con la FGE de Querétaro para colaborar en las investigaciones del asesinato del dueño del establecimiento Barbacoa Santiago, dio a conocer el encargado del despacho de la instancia hidalguense, Santiago Nieto. (ESSJR, N)

DOMINGO 12 DE NOVIEMBRE DE 2023

COLUMNAS Y OPINIÓN

BAJO RESERVA

Sin incidencias la jornada panista en los 18 municipios. Ayer se realizaron, nos comentan, las 18 asambleas municipales del PAN en la entidad. Se les consultó si están de acuerdo o no en que se concrete una alianza local con el PRI y el PRD para competir en alianza con las elecciones de los ayuntamientos y diputaciones locales. Nos refieren que las jornadas se realizaron sin incidentes. Será en el transcurso de la semana cuando se conozcan los resultados, los cuales no serán determinantes en torno a la decisión que tome el blanquiazul, partido que nos cuentan, tiene divididos a sus principales liderazgos sobre este tema. (EUQ 2)

EL ALFIL NEGRO

Fracaso. Un año más sin Liguilla. Pasan técnicos, dueños y plantilla, y los resultados son los mismos. Hace falta un equipo a la altura de su afición. (N)

PERIÓDICOS		
AM: AM QUERÉTARO	EFB: EL FINANCIERO BAJÍO	LJ: LA JORNADA
CQRO: CÓDIGO QRO	EHDM: EL HERALDO DE MÉXICO	N: NOTICIAS
DQ: DIARIO DE QUERÉTARO	ESSJR: EL SOL DE SAN JUAN	PA: PLAZA DE ARMAS
E: EXCÉLSIOR	EU: EL UNIVERSAL	P: PUBLIMETRO
EE: EL ECONOMISTA	EUQ: EL UNIVERSAL DE QUERÉTARO	R: REFORMA

DOMINGO 12 DE NOVIEMBRE DE 2023

Concluye diplomado sobre elecciones locales

El IEEQ, el TEEQ y la UAQ buscan fortalecer la participación ciudadana informada en el próximo proceso en la entidad

MIYAZAQUI BLANCO

El Instituto Electoral del Estado de Querétaro (IEEQ), el Tribunal Electoral del Estado de Querétaro (TEEQ) y la Facultad de Derecho de la Universidad Autónoma de Querétaro (UAQ), por medio del cuerpo académico "Constitucionalismo y poder público en México", dieron por concluido el diplomado "Retos del proceso electoral local 2023-2024 en el estado".

El objetivo de la actividad, que contó con la asistencia de 57 personas, fue fortalecer la participación ciudadana informada y la confianza en las instituciones, así como analizar los desafíos en el proceso electoral local en curso en la entidad.

La consejera presidenta del IEEQ, Grisel Muñiz Rodríguez, destacó que una ciudadanía informada es esencial para la construcción y el fortalecimiento de una democracia constitucional.

"El instituto refrenda su compromiso para que las y los estudiantes y toda aquella persona interesada en entender el siste-

GRISEL MUÑIZ RODRÍGUEZ
Consejera presidenta del IEEQ

"El instituto refrenda su compromiso para que cualquier persona interesada en entender el sistema electoral, tenga la información para ejercer sus derechos"

ma electoral y nuestra democracia, pueda contar con las capacitaciones y con toda aquella información que contribuya al ejercicio de sus derechos político-electorales", expuso.

Por su parte, la magistrada del TEEQ, Norma Jiménez Fuentes, afirmó que con estas actividades se busca acercar a la ciudadanía a la labor de las instituciones y fomentar su involucramiento en los procesos electorales.

"Fue un espacio de reflexión y aprendizaje, de alta importan-

cia en su contenido, que reflejó las tareas y desafíos que enfrentaremos en este proceso electoral como instituciones y como ciudadanía", dijo.

El director de la Facultad de Derecho de la UAQ, Edgar Pérez González, reconoció el compromiso de las instituciones convocantes de construir a favor de una mejor democracia y reiteró la voluntad de la universidad de seguir colaborando con ese fin.

En su oportunidad, la directora Ejecutiva de Educación Cívica y Participación del instituto, María Nieto Castillo, recordó que desde 2017 el IEEQ ofrece un espacio de capacitación en el marco del proceso electoral, con el propósito de actualizar la información en la materia y promover la participación ciudadana.

En la última sesión, se llevó a cabo la conferencia magistral "Democracia y tecnología", a cargo del magistrado Sergio Arturo Guerrero Olvera, presidente de la Sala Regional Guadalajara del Tribunal Electoral del Poder Judicial de la Federación. ●

57

PERSONAS asistieron al diplomado "Retos del proceso electoral local 2023-2024 en el estado"

Nota (El Universal Querétaro p.3)



DOMINGO 12 DE NOVIEMBRE DE 2023



Nota (AM p.2)



DOMINGO 12 DE NOVIEMBRE DE 2023

BAJO RESERVA

Sin incidencias la jornada panista en los 18 municipios

::::: Ayer se realizaron, nos comentan, las 18 asambleas municipales del PAN en la entidad. Se les consultó si están de acuerdo o no en que se concrete una alianza local con el PRI y el PRD para competir en alianza con las elecciones de los ayuntamientos y diputaciones locales. Nos refieren que la jornada se realizó sin incidentes. Será en el transcurso de la semana cuando se conozcan los resultados, los cuales no serán determinantes en torno a la decisión que tomé el blanquiazul, partido que nos cuentan, tiene divididos a sus principales liderazgos sobre este tema.

Un Instituto Electoral totalmente rebasado

::::: Pese a que las precampañas locales inician hasta el 19 de enero de 2024, quienes aspiran a un puesto de elección popular, nos cuentan, andan desatados y desatadas. Ya adelantaron los tiempos quienes quieren una



Grisel Muñoz Rodríguez.

alcaldía o una diputación local. Lo mismo promocionan una presunta entrevista en espectaculares, pintan bardas y regalan folletería, además de que muestran un ejército de brigadistas, a quienes principalmente movilizan los fines de semana. ¿Quién controla eso? Por lo que vemos, nadie y mucho menos el Instituto Electoral del Estado de Querétaro, pues el organismo que preside **Grisel Muñoz Rodríguez**, nos cuentan, está totalmente rebasado y quienes suspiran con estar en la boleta electoral encuentran cualquier artimaña para madrugar a sus adversarios.

Editorial (El Universal Querétaro p.2)